
郎平是一代功勋队员，后来又成了功勋教练，

带领球队获得里约奥运会金牌，一时又见全国上

下“我为女排狂”。但天下哪有不散的筵席，去年东

京奥运会之前郎平便表态这将是自己的收官之战。

远非完美的告别，但战绩黯然不能抹杀以往的荣

光。女排的积淀，深且厚。东京奥运会之后，相关方

面便在全国排球圈展开候选人的筛选。

“筛选大致分了几个部分，有同行之间的摸底推荐，也

有资深教练和资深球员的推荐，最后有关方面会和你交流

谈话，然后自己报名。”与蔡斌一同成为候选人的还有几个，

但最终投票环节中蔡斌的票数非常集中，上任也顺理成章。

此前，相关高层与候选人谈话，聊一下执教思路。“我的核心

思想就是要延续中国女排的传统精神，并希望能够帮助女排

可持续发展。我觉得交流的时候大家的想法是比较一致

的。”上层考察，加上个人意愿，蔡斌——中国女排新一任主

帅出炉。“我觉得自己有责任为女排再尽一份力。这个时候，

我也知道压力很大很大，但是该站出来的时候必须站出来。”

蔡斌应该是最合适的人选了。十余年来，他始终在中国女

排联赛的第一线——先是把北京队从甲B带上甲A；之后在

两个全运周期里，率领此前联赛垫底的江苏女排夺得联

赛和全运会冠军。入主国家队，江苏队为蔡斌办了一场送

别会，也是壮行会，镜头前的蔡斌两鬓斑白。“这8年在江苏

队，感情肯定很深。”蔡斌是否要开启全国搜罗良才的模式？他

显得胸有成竹，“这么多年一直在联赛，可以说每个优秀运动员

的名字都已经刻在我的脑子里，我心里有谱。”
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体育

独家专访

化폐쮭뿉틔룣쳘쫢뮯
班뷓색욽뗄냠，鞭뇳为新튻뷬中国女排뚨뗷——

场外音
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你
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写文章，

忌 讳 用 最 高

级。最出色，

最优秀，最糟

糕……或许你

是用“最”来表

达自己的情感与

情绪，但客观现

实与逻辑都会证

明这不科学，也不

严谨。

而中国女排，真

的会被冠上许多

“最”。那个时代，她

们用自己的双手在赛

场上撑起中国人的尊

严。体育精神需要被

提升到这样的高度

吗？年轻人无法臆想这

个国家的自强轨迹，也

难以揣度父辈，乃至祖父

辈们曾经的心路历程，但

郎平为首的女排姑娘们，

以一次次扣杀，真真实实

地给予民众一次次振奋。

这是民族的自我暗示，自

我鼓励。这是前进道路上，特殊时期的

特殊抚慰。

总有一种精神穿越岁月，这是中国女

排精神。

所以 ，中国女排被冠以最高级，也是

当仁不让了。同时正是因此，人们没有了置

身事外的冷静和豁达，“只准赢，不准输”，对

球员，对教练都是一种残忍。国足输给了越

南，已是情何以堪，如果女排输给了越南，又

将陷入何种舆论的喧嚣？每个人，都可以是

一家媒体，都可以口诛笔伐。

郎平不可能永远都在，无论是上场打球，

还是在场边调度。而没有郎平的中国女排，

还要赢下去。朱婷也不可能永远都在，这样

的队员可遇不可求。客观地说，任何一支国

家队缺少实力强劲的选手，都会大打折扣。

现在，我们需要给新队员，给新教练，给新团

队以时间沟通、磨合、改造，达成如此时间如

此人事最好的交融。

中国女排，从来不是某一个人的队伍，

这是几代女排人共同谱写的光荣与梦

想。蔡斌是幸运的，有些人并没有第

二次机会，那就请给出你的宽容，让

蔡斌的幸运更大一些。曾经的少帅

已成了老帅，相信他，祝福他，用真诚

的目光送新一届中国女排启航，慢慢陪着

你走。

◆
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斌뮰닌뇳“

“
为什么选择他

你是个“魔鬼”教练吗？蔡斌说：“我对

技战术的要求是非常高的，所以肯定是严格

的，但我不需要别人怕我。”当年去了甲B球

队，北京女排的基础差，队员的基本功也不

扎实。许多东西蔡斌从头教起。训练时，蔡

斌不讲情分，无论是小年轻还是国家队队

员，他一样批评。但离开赛场，姑娘们常常

和蔡斌开玩笑，有些没大没小。“用自己的身

份和权威让人家怕你是没用了，表面怕了，

心里还是不服。与队员相处，要让她们真正

信任你，服气你。”

2009年，蔡斌第一次成为中国女排主教

练，短短一年，他便被下课，中国队亚锦赛不

敌泰国队获得亚军惹争议，也被认为是导致

其下课的主要原因之一。低谷中的蔡斌在

联赛中重新找到自己的天地，“上一次因为

种种原因离任了，但这些年我在联赛赛场上

成长了许多，无论是待人接物还是业务能力，

肯定有了很多收获。”蔡斌，是更好的蔡斌了，

他能带给中国女排较之13年前也会更多。

中国女排“蔡家军”会是怎样的模样？蔡

斌谨慎，却不避讳这个问题，“新一届的中国

女排会强调团队，强调集体，个人必须服从集

体。在新的教练团队和新的国手团队中，没

有人可以搞特殊化。”蔡斌会以老中青相结合

的模式组建新的女排阵容。“我会给年轻人更

多机会，而且是更多实际对抗的机会。”第一

批训练营的人数比较多，主要以各省市队推

荐报名，国家队教练团队审核通过的形式。

因为疫情原因，训练营不对外开放，并将至少

持续三周。

大年三十晚上7点的班机，从北京飞往上海。正是

吃年夜饭的时间，头等舱2人，经济舱15人，蔡斌就在这

个航班上。“大家都去团圆了，飞机上人特别少。”

这些年，蔡斌成了“不回家的男人”。在北京的

时候，儿子正在上高中，他尽可能几周回一次家，成

长中父亲的关怀是必须的。“对家人总是感觉亏

欠，我在外面实在照顾不上。”想家了，就去找家

江南菜系的馆子，算是解一解思乡之情。后来

去了江苏队，离上海近了，他每周搭火车回

家。“每周一最早一班去南京的火车上总有

我，9点开始训练，我要赶早呀。”

这一次，是去国家队了。早已习惯丈

夫不在身边，妻子担心更多的，是新角色

带来的压力。“她说你想清楚啦？还是

觉得我会太辛苦，但她懂我，所以无条

件地撑我。真的感谢家里人这么多

年的支持，没有他们的理解，我干

不到现在。”过年这段时间，蔡斌

忙着组建新一届国家女排的种

种事务，没顾上走亲戚。妻子

是优秀的学前教育工作者，

儿子已经工作，“亲戚们也

习惯了，好几年都没见上

面。”往后，几个月“不

回家”该是常态了，蔡

斌与中国女排的合约

一直签到巴黎奥运

会。他干劲满满：

“我有信心带好这

支队伍。”

首席记者

华心怡

相聚离开都有时。长
长久久的，大概就是直抵人
心的精神之光了。女子排
球，一直都是中国体育界最振
奋人心的那束光。去年，郎平
与中国女排别过。今年，蔡斌
与中国女排聚首。
中国女排主教练这一坐席，大

概是最难坐得安生的。中国女排
太负盛名，亦受太多关注，甚至常常
被冠上国家形象、民族精神的标签。
再加上一个球员时期、教练员时期统
统为绝对高光、没有之一的前任，蔡斌
如何在后郎平时代为中国女排当家？
订了一张到宁波北仑的早班火车

票，56岁的蔡斌本周三便要动身去女排
训练营了，“行李都已经打包好了，没什
么东西，这些年都这样。”这是他官宣上任
后的第一次亮相，这也是他第二次出任中
国女排主教练。归来，或者说重来，蔡斌从
容接受本报记者独家专访，他说：“压力再
大，也要上！”

为女排加油
为中国加油

■ 鞭뇳퓙횴中国女排뷌뇞 图럃헟릩춼

问：第一次担任中国女排主教练下课后
是什么心情？

答：一切服从安排。
问：重新回到中国女排，你觉得最大的挑

战是什么？
答：挑战就是希望，我希望能在这个位子

上尽快提升队员们的拼劲、斗志，思想作风更
上一层楼，然后把成绩也提升上来。

问：给自己定目标了吗？
答：短期的目标是今年在杭州亚运会全

力夺冠，世锦赛名列前茅。巴黎奥运会我们
要赶时间，取得好成绩。

问：对于中国队的绝对核心你会怎么用？
答：朱婷天赋出众，是一名难得的球员。

她现在还在治疗、养伤阶段。如果中国队能
够发掘、培养更多朱婷，一定会让这支队伍更
有深度，更长久地发展。
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